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Introduction 

Thomas BUBERL 

Directeur général 

Bonjour à toutes et à tous et bienvenue à la présentation des résultats semestriels 
d’AXA. Les membres du Comité de direction et moi-même sommes ravis d’échanger avec 
vous aujourd’hui. 

Le premier semestre 2023 a été marqué par un contexte géopolitique et économique qui 
demeure incertain. Malgré cela, AXA a dégagé de nouveau de bons résultats qui reflètent la 
pertinence de nos choix stratégiques, la solidité de notre modèle mais aussi l’engagement 
de nos collaborateurs. 

Nos primes ont progressé de + 2 %, à 55,7 milliards d’euros. Cette croissance de qualité 
démontre l’équilibre de notre mix d’activité et les bonnes performances de nos lignes de 
métier. Je pense notamment au segment Dommages mais aussi à la Prévoyance et à 
l’Épargne. Le résultat opérationnel atteint l’excellent niveau de 4,1 milliards d’euros. Les 
normes comptables IFRS17 et IFRS9 ont fait évoluer notre reporting. Cela explique les 
variations constatées. Notre résultat opérationnel a augmenté de +5 % par rapport au 
premier semestre 2022 en IFRS4 et de + 18 % en IFRS 17. Cette évolution témoigne de la 
très bonne rentabilité technique de nos métiers et de nos marchés, notamment en France et 
en Europe.  

Le résultat opérationnel par action est en forte croissance de + 8 %. Il reste à un niveau 
supérieur à l’objectif de notre plan stratégique, qui prévoit une hausse comprise entre + 3 % 
et + 7 % sur la durée du plan.  

Notre ratio de solvabilité 2 atteint 235 %, en hausse de 20 points par rapport à fin 2022. 
Ce très bon niveau se situe au-delà de notre objectif de 190 %. 

Je propose maintenant de détailler la performance de nos marchés. 

Nous avons généré au premier semestre 2023 une très bonne performance 
opérationnelle grâce à nos marchés clés. En France, sous les nouvelles normes comptables, 
le résultat opérationnel atteint 1 milliard d’euros, en hausse de + 20 %. En Europe, le résultat 
dépasse 1,5 milliard d’euros, en hausse de + 18 %. En Asie, Moyen-Orient, Amérique du 
sud et Afrique, le résultat dépasse 800 millions d’euros, en hausse de + 8 %. Ces niveaux 
de croissance sont très satisfaisants.  

Dans nos marchés transversaux, la croissance opérationnelle d’AXA IM a baissé de – 
7 %, à 0,2 milliard d’euros, en raison de conditions très difficiles des marchés pour la gestion 
d’actifs.  

Je tiens à souligner l’excellente performance d’AXA XL en hausse de + 35 %. Nous y 
avons dégagé plus de 900 millions d’euros au premier semestre 2023. Ce résultat est 
presque équivalent à celui de la France. AXA XL est à nouveau très bien positionné pour 
dépasser son objectif de résultat opérationnel de 1,2 milliard d’euros. 

AXA peut s’appuyer sur un modèle très équilibré avec environ 50 % de notre activité 
dédiée aux entreprises et 50 % aux particuliers. 

Concernant les entreprises, l’activité Dommages représente environ 40 % de nos primes 
globales. Frédéric de Courtois reviendra plus en détail sur l’excellente performance de cette 
ligne de métier, notamment portée par AXA XL et l’Europe. L’environnement de tarification 
favorable et notre croissance organique nous ont permis d’obtenir d’excellents résultats 
techniques. La Santé et la Prévoyance d’entreprise représentent 10 % de notre activité. Ce 
segment, que nous souhaitons développer, répond à un besoin fort des entreprises. Pour 
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un employeur, un meilleur accès et des services de santé de qualité sont des facteurs forts 
d’attractivité et de fidélisation des talents. 

Du côté des particuliers, l’activité Dommages représente 20 % de nos primes globales. 
Nous avons su soutenir nos marges techniques tout en obtenant une grande satisfaction de 
nos clients.  

Le reste de notre activité se compose de la Vie et de la Santé du particulier et de la 
Gestion d’actifs. Ce mix tient sa qualité de nos solides réseaux de distribution et de notre 
offre diversifiée en gestion d’actifs, avec notamment notre plate-forme d’investissement 
alternative qui est la première en Europe.  

Nous poursuivons notre logique d’investissement sur nos marchés clés. Nous venons 
d’annoncer la finalisation de notre acquisition de Groupe Assurances du Crédit Mutuel en 
Espagne. Cette acquisition nous permet de passer de la 6ème à la 4ème place sur le marché 
espagnol. Nous annonçons aujourd’hui l’acquisition de Laya Healthcare en Irlande, qui nous 
permet de devenir l’un des deux plus grands acteurs sur le segment de la santé dans ce 
pays. Cette acquisition est importante pour AXA car elle permet de nous diversifier sur un 
marché où nous sommes leaders et déjà bien ancrés en Auto. Laya s’intègre parfaitement 
dans notre stratégie de croissance ciblée en Santé. Aujourd’hui, Laya Healthcare compte 
600 000 clients et détient 28 % de parts de marché en Irlande. Nous sommes très fiers de 
pouvoir annoncer aujourd’hui cette acquisition qui – nous l’espérons - sera effective d’ici la 
fin de l’année, après avoir obtenu l’ensemble des approbations réglementaires.  

Notre réussite n’est pas que financière. Nous avons également progressé dans la 
satisfaction de nos collaborateurs et de nos clients.  

Nos collaborateurs sont le moteur d’AXA dans plus de 50 pays. Tout d’abord, je souhaite 
souligner nos progrès en matière de diversité, de genre et d’inclusion, qui sont des sujets 
qui me tiennent à cœur. Plus de 40 % de nos équipes de direction sont dirigées par des 
femmes et notre indicateur de mesure globale de l’inclusion est au plus haut niveau avec 
40 points. À travers notre plan d’actionnariat salarié, nous sommes fiers de pouvoir associer 
nos salariés aux choix stratégiques du Groupe. Depuis maintenant 30 ans, grâce à ce plan, 
près de 30 % de nos collaborateurs sont actionnaires d’AXA. En 2022, nous avons recruté 
près de 16 000 personnes et investi 85 millions d’euros pour la formation de nos 
collaborateurs. Cette année, nous avons aussi officialisé la mise en place de notre politique 
de Smart Working à long terme. Enfin, nous développons une politique globale très 
innovante en matière de santé et de bien-être, politique qui bénéficie à l’ensemble de nos 
collaborateurs depuis 2021. Toutes ces actions aboutissent à un engagement très fort et à 
un très bon niveau de satisfaction de nos collaborateurs. Aujourd’hui, notre Employee Net 
Promotor Score (eNPS) s’établit à l’excellent niveau de 37 points, en hausse de 2 points par 
rapport à 2022. 

Nos clients sont également au cœur de notre transformation. L’année dernière, AXA a 
versé près de 50 milliards d’euros pour indemniser les sinistres de ses clients et 5,9 milliards 
d’euros d’intérêts à nos clients en épargne. Pour améliorer la satisfaction de nos clients, 
nous avons mis en place des plans d’action pour améliorer leur expérience sur les différents 
parcours et canaux de distribution. Nous cherchons toujours à perfectionner nos offres, nos 
services et notre gestion de sinistres. Nous mesurons notre Net Promoter Score (NPS) au 
sein de 34 de nos activités et pays à travers le monde. Il y a six ans, seulement la moitié de 
nos indicateurs étaient égaux ou supérieurs à ceux du marché, aujourd’hui tous nos pays 
affichent des indicateurs d’un niveau égal ou supérieur à ceux du marché.  

Nous poursuivons nos efforts en matière de climat avec une grande détermination. Nous 
avons publié il y a quelques semaines de nouveaux objectifs intermédiaires de 
décarbonation d’ici 2030 pour nos portefeuilles d’investissement, mais aussi pour la 
première fois pour nos portefeuilles d’assurance. 

Pour ce qui concerne l’assurance, d’ici 2030 nous nous sommes fixés pour objectif de 
réduire de 30 % les émissions absolues de nos grands clients Corporate, de réduire de 20 % 
l’intensité carbone des autres clients et de réduire de 20 % l’intensité carbone de notre 
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portefeuille Auto Particulier. En parallèle, d’ici 2026, nous développerons nos offres et 
services dédiés à l’assurance de la transition écologique. Je pense en particulier au 
développement des énergies renouvelables et aux options des green claims. Par ailleurs, 
nous poursuivons nos efforts en visant une baisse de 50 % de notre empreinte carbone des 
actifs de notre fonds général entre 2019 et 2030. Nous sommes également bien positionnés 
pour atteindre notre objectif de 26 milliards d’euros d’investissements verts d’ici la fin de 
l’année. Nous avons déjà atteint 25,1 milliards d’euros en 2022. Enfin, nous avons été cette 
année le premier assureur européen à signer un Virtual Power Purchase Agreement, contrat 
qui nous engage à acheter la production électrique d’une ferme solaire en Espagne pendant 
dix ans. Ce volume correspond à l’intégralité de la consommation électrique de nos 
bâtiments et de nos data centers en Europe. En tant qu’assureurs responsables, nous 
participons aussi à l’alimentation du mix électrique européen en énergies renouvelables. 

Pour terminer mon introduction, je souhaite revenir sur les objectifs clés de notre plan 
stratégique qui se terminera fin 2023. 

Le résultat opérationnel par action augmente de + 8 %. Nous sommes en excellente voie 
pour dépasser notre objectif fixé entre + 3 et + 7 % sur l’ensemble de la durée du plan. 

Notre ratio de solvabilité 2 s’élève à 235 %, bien au-delà de notre objectif de 190 %. 

La rentabilité de nos capitaux propres atteint 16,6 %. Nous sommes aussi bien placés 
pour dépasser notre objectif situé entre 13 % et 15 % sur la durée du plan. 

Enfin, nous sommes très confiants quant à notre possibilité de dépasser notre objectif 
de remontée de trésorerie de 14 milliards d’euros sur la période de notre plan stratégique. 
Notre excellente performance est le fruit de la réussite de notre transformation. Elle a été 
portée par les bons résultats de nos métiers dans l’ensemble de nos marchés. Cela nous 
permet d’être très confiants quant à l’atteinte de notre objectif de résultat opérationnel pour 
2023, étant donné que l’objectif initial annoncé en mai dernier était de 7,5 milliards d’euros. 

Lignes de métier 

Frédéric de COURTOIS 

Directeur général adjoint 

Je vous propose de commenter les résultats par ligne de métier en commençant par 
notre métier principal qui est l’assurance Dommages. Les primes de l’assurance Dommages 
connaissent un fort développement à + 7 %. Cette croissance est de l’ordre de + 9 % pour 
les entreprises, tirée par une forte demande de nos assurés et par un contexte général de 
hausse des prix. 

La réassurance, qui est pour nous un métier plus modeste, connaît une baisse de son 
chiffre d’affaires de - 3 %. Nous avons fortement réduit nos expositions aux catastrophes 
naturelles et resouscrit le portefeuille sur la réassurance, tout ceci dans un contexte 
d’augmentation des prix. La baisse de nos expositions est en large partie compensée par la 
hausse des prix, ce qui nous conduit à un chiffre d’affaires globalement stable. 

Les primes des assurances de particuliers progressent de + 5 %. Les hausses de tarifs 
mis en place pour compenser l’inflation ont été variables suivant les marchés en Europe. 
Nous avons enregistré une bonne dynamique commerciale avec un apport net positif en 
Auto en France et en Europe. 

Notre rentabilité technique mesurée par le ratio combiné s’établit à un niveau élevé, à 
90,9 %. Je rappelle que le mode de calcul a changé avec IFRS17. Nous avons fait preuve 
de discipline sur la technique et sur les coûts. Le niveau de catastrophe naturelle s’est situé 
un peu en dessous de la normale et de la situation enregistrée en 2022. Pour rappel, nous 
avons un budget de catastrophes naturelles de 4 % des primes par an. Notre activité de 
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catastrophes naturelles est en ligne avec le budget aux États-Unis et plutôt inférieure en 
Europe. Nous terminons le semestre avec une charge de catastrophes naturelles 
représentant 3 % de nos primes.  

Les sinistres graves, en revanche, se sont situés à un niveau plutôt élevé, un peu 
supérieur à nos attentes. Ils sont stables par rapport à 2022, qui incluait une très forte perte 
liée à l’Ukraine. Malgré l’absence de cette même perte, le montant des sinistres graves reste 
stable. Le coût des émeutes en France a été pris en compte au premier semestre.  

Le résultat opérationnel de l’assurance Dommages s’établit à 2 717 millions d’euros, en 
hausse assez significative. Cette hausse est principalement due à la hausse du résultat de 
souscription tandis que les revenus des investissements sont en légère baisse, 
consécutivement à des taux de réinvestissement plus élevés sur le portefeuille obligataire et 
à un moindre paiement de nos fonds en Private Equity, notamment.  

En Vie, les primes sont en baisse de 1 %. Le deuxième trimestre s’est inscrit dans une 
meilleure dynamique que le premier : le momentum est donc plutôt favorable. Les évolutions 
sont toutefois variables avec une bonne activité en Prévoyance, une activité faible sur les 
contrats en unités de compte en raison de la volatilité des marchés, une très forte activité 
sur les contrats en fonds général à faible consommation de capital, notamment les contrats 
avec garantie à maturité (Eurocroissance en France) et une activité réduite et conforme à 
notre stratégie sur le fonds général traditionnel.  

En assurance Santé, les primes reculent de - 6 %. Fin 2022, nous avons résilié deux 
contrats de réassurance très importants pour un montant d’environ 2 milliards d’euros. Cette 
décision pèse sur le chiffre d’affaires. Hormis cet impact exceptionnel, les primes en Santé 
augmentent de + 7 %, en phase avec nos objectifs. La marge sur les affaires nouvelles est 
stable, voire en très légère hausse. La collecte nette est très légèrement négative avec une 
assez forte baisse sur les fonds généraux en épargne traditionnelle et une activité positive 
en Prévoyance et en Santé et à peu près à l’équilibre en unités de compte et sur les fonds 
généraux à faible consommation de capital. 

Au total, le résultat est en baisse de - 13 % en Vie et Santé, en raison principalement 
des difficultés de l’assurance santé au Royaume-Uni. Les difficultés rencontrées par le 
National Health Service (NHS) conduisent à une forte augmentation de la consommation 
dans le système privé, ce qui impacte le niveau de nos sinistres. Ceci explique la baisse de 
notre résultat technique de 137 millions d’euros. C’est un sujet que nous gérons : nous avons 
pris la perte au premier semestre et progressivement augmenté les prix pour tenir compte 
de la situation. À moyen terme, c’est plutôt positif puisque les assurés au Royaume-Uni se 
tournent vers le système privé mais, à court terme, ce phénomène se traduit par une 
augmentation des sinistres. 

Les résultats financiers sont également en baisse en raison de taux de réinvestissement 
plus élevés sur le portefeuille obligataire et des distributions de dividendes moins élevées 
sur les fonds.  

La gestion d’actifs, quant à elle, fait preuve de résilience. Elle est certes impactée 
négativement par la volatilité et par les comportements des clients. Pour autant, les actifs 
sous gestion sont quasi-stables. En outre, la collecte nette est proche de l’équilibre. Elle 
témoigne d’une bonne activité auprès de nos clients internes pour l’activité core comme pour 
l’activité alternative. En revanche, nous observons une décollecte du fonds général d’AXA, 
compte tenu de la collecte nette négative sur les fonds généraux à forte consommation en 
capital notamment. 

Le résultat opérationnel s’inscrit en légère baisse. Il s’explique par les éléments rappelés 
plus haut, mais aussi par les investissements que nous menons pour développer l’activité et 
dont vous verrez les effets positifs au cours des prochaines années.  
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Performance financière 

Alban de MAILLY NESLE 

Directeur financier 

Notre résultat opérationnel est en hausse de + 5 %. Avec les rachats d’actions que nous 
avons effectués au cours des dernières années (+ 3 %), la croissance du résultat 
opérationnel par action s’établit à + 8 % au premier semestre, signe de notre capacité à 
délivrer un résultat en croissance régulière, quel que soit le contexte. 

Le résultat net est en légère baisse de 7 %. En normes IFRS17, les plus-values actions 
sont affectées directement aux fonds propres sans passer par le compte de résultat. Il ne 
reste donc que les plus-values immobilières qui sont, par construction, moins étalées sur 
l’année. Nous en enregistrerons certainement davantage au second semestre. 

Notre ratio de solvabilité atteint un niveau extrêmement élevé, à 235 %, ce qui illustre la 
robustesse de notre bilan. Nous créons 25 à 30 points de solvabilité par an avant dividendes 
mais le premier semestre 2023 nous a conduits à créer 16 points de solvabilité. Nous 
réalisons cette croissance sans avoir besoin de plus de fonds propres. Les marchés ont eu 
un impact positif de 4 points sur notre solvabilité. Enfin, il convient de noter que nous avons 
réduit encore davantage notre gap de duration, c’est-à-dire que nous sommes moins 
sensibles aux mouvements de taux d’intérêt. Les mouvements de taux de plus ou moins 
50 points de base ont un impact sur la solvabilité de + 5 points ou de - 7 points, mais ces 
bornes étaient deux fois plus importantes il y a deux ans. Nous avons donc un bilan robuste 
mais nous créons aussi beaucoup de solvabilité tout en réduisant notre sensibilité aux 
marchés financiers.  

Notre modèle de business permet de dégager une croissance régulière de nos résultats 
avec une forte génération en capital et un besoin en capital réduit. Nous le voyons en 
assurance Dommages et en Santé où les besoins en fonds propres sont assez limités, mais 
aussi en assurance-vie où nous progressons vers notre objectif de vendre des produits 
consommant peu de capital. Ce constat nous donne confiance quant à notre capacité à faire 
remonter du cash via des dividendes dans nos différentes filiales.  

Conclusion  

Thomas BUBERL 

Directeur général 

Dans un environnement qui reste difficile, le Groupe peut compter sur sa résilience et 
son bon positionnement. AXA a réalisé une très bonne performance semestrielle qui 
témoigne d’une excellente exécution de la stratégie du Groupe mais aussi un très fort 
engagement de nos collaborateurs.  

Le niveau de notre croissance est satisfaisant. Notre résultat opérationnel progresse de 
manière significative, porté plus particulièrement par nos activités Dommages et par une 
forte rentabilité technique. Je souhaite souligner une nouvelle fois l’excellente performance 
d’AXA XL. Le Groupe affiche un ratio de solvabilité II de 235 %, très largement au-dessus 
de notre objectif. Nous sommes donc très confiants quant à notre capacité à dépasser 
certains objectifs du plan Driving Progress 2023 et à atteindre notre objectif de résultat 
opérationnel de 7,5 milliards d’euros.  

L’ensemble de ces éléments nous rend optimistes pour l’avenir. 
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Je vous remercie pour votre attention. Nous sommes maintenant disponibles pour 
répondre à vos questions. 

Session de questions-réponses  

Anna MESSIA, Milano Finanza 

Mes questions concernent l’Italie. Quelles sont les performances de vos activités Vie et 
Dommages ? Comment voyez-vous l’évolution de MPS et présagez-vous un changement 
de contrôle ? Envisagez-vous de faire des acquisitions en Italie ? Examinez-vous la reprise 
de Tua Assicurazioni que Generali semble disposer à céder ? 

Patrick COHEN 

Nous sommes satisfaits de la dynamique que nous enregistrons sur l’activité 
Dommages. Nous enregistrons une croissance pour les entreprises comme pour les 
particuliers. C’est une croissance stable qui nous permet de nous renforcer sur ces deux 
activités.  

L’épargne retraite a connu une situation plus difficile sur le premier semestre, en raison 
de la forte volatilité des marchés, du ralentissement des unités de compte et de la 
concurrence des obligations d’État. L’équipe reste toutefois très engagée et soutient 
l’innovation pour relancer la croissance. 

MPS est un partenaire stratégique de long terme pour AXA. Nous entretenons de très 
bonnes relations avec l’équipe de direction et nous soutenons le plan stratégique de la 
banque. Nous innovons avec de nouveaux produits. Nous sommes engagés dans un esprit 
de partenariat dans une dynamique vertueuse.  

En ce qui concerne notre développement, l’Italie est un marché stratégique pour le 
Groupe. Nous y sommes fortement présents. Nous allons continuer à être très attentifs aux 
opportunités qui s’y présentent.  

Ronald McCarthy, InsuranceERM Publications 

L’introduction de la norme IFRS17 au sein du groupe AXA a-t-elle été un challenge à 
relever ? Cette nouvelle norme a-t-elle modifié vos résultats et leur présentation ? Des 
chantiers complémentaires restent-ils à mener pour finaliser l’introduction de cette nouvelle 
norme comptable ? 

Alban de MAILLY NESLE 

L’introduction de la norme IFRS17 s’inscrit dans un projet de long terme. Il a demandé 
des adaptations de nos systèmes pour un coût d’environ 200 millions d’euros. Au global, la 
norme IFRS17 ne modifie pas notre position de trésorerie et n’a pas eu d’impact sur notre 
résultat et nos fonds propres. La présentation des comptes en normes IFRS17 conduit à 
introduire de nouvelles composantes et ajoute de la complexité. Ce sont cependant des 
évolutions comptables qui n’affectent pas la nature de notre activité ni notre rentabilité. 

Thomas BUBERL 

Nous sommes fiers d’être la première grande entreprise à publier nos résultats en 
normes IFRS17. Certes, ce n’est pas une course, mais c’est néanmoins un élément de fierté. 

Danièle GUINOT, Le Figaro 

Devons-nous nous inquiéter de la décollecte de l’assurance-vie en France ? Comment 
l’expliquez-vous ? 
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Guillaume BORIE 

Pour ce qui concerne l’assurance Vie en France, le premier trimestre 2023 a été plutôt 
difficile suivi par un deuxième trimestre plus satisfaisant. Nous sommes sur des tendances 
proches de celles que connaît le Groupe, avec une décollecte sur le fonds euro et une 
collecte positive sur le premier semestre à la fois sur les unités de compte et sur 
l’Eurocroissance dont le chiffre d’affaires a crû de + 80 % pour une collecte nette de 
1,3 milliard d’euros. Au global, notre chiffre d’affaires sur l’épargne individuelle est stable par 
rapport à 2022, avec un premier trimestre à - 6,5 % et un deuxième trimestre à + 7,5 %. Le 
mois de juin a même été excellent avec une croissance de + 14 %. 

Maximilian FRANZ 

Prévoyez-vous de vendre AXA XL Re ? 

Êtes-vous satisfaits du résultat semestriel de l’Allemagne ? Quelles y sont vos 
projections ? Est-ce un marché pour de possibles acquisitions ? 

Thomas BUBERL 

L’Allemagne est un marché que nous aimons beaucoup. Nous y sommes bien 
positionnés. S’il existe des possibilités d’y renforcer notre empreinte, nous les regarderons 
tout en nous assurant que la discipline de la gestion des capitaux est au rendez-vous.  

AXA XL Re progresse sur la bonne voie. Nous avons réduit de manière significative 
(35 %) notre exposition aux catastrophes naturelles. Sa performance a été excellente et son 
ratio d’exploitation est de l’ordre de 80 %, niveau que nous n’avions pas atteint depuis 
longtemps.  

Patrick COHEN 

Nous sommes très satisfaits du momentum de résultat que nous avons en Allemagne, 
en particulier du côté de l’assurance Dommages. Nous restons toutefois vigilants sur 
l’augmentation de la sinistralité et de la fréquence après la crise Covid. Les équipes ont déjà 
mis en œuvre une série de mesures techniques pour contenir ce qui semble être une 
nouvelle donne en termes de niveau de fréquence.  

De la salle (Michael) 

Thomas Buberl, vous avez été interviewé récemment par un journal mexicain et vous 
affirmez dans cet article que tout ne peut pas être maîtrisé depuis Paris et que les marchés 
locaux sont très importants car les clients ont besoin de produits différents. Je constate que 
d’autres grands acteurs, qui sont vos concurrents, ont une approche différente et essaient 
de standardiser leurs produits d’un pays à l’autre. Quel est l’avantage de votre stratégie ? 

Par ailleurs, alors que votre plan stratégique prend fin cette année, quelles seront les 
prochaines étapes à venir ? 

Thomas BUBERL 

Le plan stratégique prendra effectivement fin cette année. Nous lancerons le nouveau 
plan stratégique début 2024. Notre modèle livre des résultats bons et satisfaisants et le 
prochain plan visera certainement à davantage développer ce modèle tout en étudiant 
comment le rendre plus rentable. Toutefois je ne dévoilerai pas ce plan aujourd’hui et des 
annonces seront faites au premier semestre 2024. 

Pour répondre à votre première question, je confirme qu’AXA a toujours privilégié un 
modèle très équilibré avec un groupe qui supervise les entités locales et se focalise sur des 
sujets centraux (comme la marque, les risques, les finances, les grands investissements) 
tandis que la gestion opérationnelle revient aux équipes de direction des entités locales. 
Nous faisons ce choix car l’assurance est une activité locale qui doit répondre aux besoins 
des clients. Aussi les équipes des entités doivent disposer d’une flexibilité tout en respectant 
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le cadre du Groupe pour favoriser l’engagement des collaborateurs et viser une satisfaction 
élevée de nos clients. Nos indicateurs de NPS nous situent dans la moyenne ou au-dessus 
du marché et nous souhaitons donc confirmer nos choix qui s’avèrent fructueux. 

Herbert FROMME, Süddeutsche Zeitung 

De grands clients allemands expriment une certaine frustration car certaines décisions 
de souscription d’AXA XL ne sont plus prises à Londres mais depuis les États-Unis. Le 
confirmez-vous ? 

Vous affirmez que votre NPS est meilleur que celui de vos concurrents, mais pouvez-
vous nous donner quelques exemples à des fins de comparaisons ? Des assureurs étaient 
en territoire négatif en matière de NPS. Aussi pouvez-vous nous communiquer vos scores 
pour vos trois principaux marchés ? 

Monsieur Buberl, vous avez 50 ans. Cela fait maintenant huit ans que vous dirigez le 
groupe AXA. Allez-vous rester à la tête du groupe ? Quelles sont vos perspectives 
personnelles à moyen terme ? 

Thomas BUBERL 

Les orientations techniques et stratégiques d’AXA XL sont fixées par le responsable de 
la souscription d’AXA XL aux États-Unis, mais la mise en œuvre des décisions dans le 
respect de ces lignes directrices relève des différentes géographies. Pour l’Allemagne, cette 
mise en œuvre dépend de Dublin où se trouve le siège européen d’AXA XL. Ce modèle 
fonctionne bien et nous n’avons collecté aucun retour négatif de nos grands clients qui 
laisseraient entendre que cette organisation n’est pas pertinente. 

Concernant le NPS, je précise que nous calculons ce score par marché et par métier. 
Par conséquent, je ne suis pas en mesure d’avancer un NPS unique pour le marché 
allemand car la démarche est plus granulaire. Je pourrai répondre plus précisément à votre 
question après la conférence en vous communiquant nos NPS par marché comparés à la 
moyenne, tout en notant que ces NPS sont mesurés par des organismes tiers.  

Atteindre l’âge de 50 ans est une étape dans une vie. Cela fera huit ans en septembre 
que je suis aux manettes du groupe AXA aux côtés d’une équipe fantastique. Malgré mes 
50 ans, je reste plein d’énergie et je fourmille d’idées pour franchir de nouvelles étapes. 

Ronald McCarthy, InsuranceERM 

Vous avez quitté la Net Zero Insurance Alliance. Quelle est votre vision sur cette 
alliance ?  

Thomas BUBERL 

AXA a été à l’origine de cette alliance d’assureurs considérant qu’il était important de 
s’appuyer sur un attelage de gestionnaires d’actifs et d’assureurs travaillant main dans la 
main. Dans un premier temps, nous nous sommes focalisés sur la bonne mesure des 
émissions de gaz à effet de serre de nos activités et nous nous sommes attachés à définir 
un cadrage de nos objectifs. Malheureusement, cette très bonne dynamique de l’Alliance a 
été perturbée et nous avons dû prendre la décision d’en sortir. Ce départ ne signifie 
nullement que nous renonçons à toutes nos ambitions sur le front climatique, loin s’en faut. 
En effet, nous avons publié, juste après l’annonce de notre départ, nos objectifs pour nos 
activités assurantielles après avoir fait le même exercice pour la gestion d’actifs. Je les ai 
d’ailleurs cités en introduction car ces objectifs sont un pilier de notre stratégie. En tant 
qu’investisseur et assureur, nous voulons qu’AXA puisse influencer les décisions en matière 
de transition climatique. 

S’il n’y a pas d’autre question, il me reste à vous remercier pour votre participation. Je 
vous souhaite de belles vacances et un bel été. 
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